

**Zeitschrift:** Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Herausgeber:** Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Band:** 41 (1983)

**Heft:** 4: HEC : Symposium 1983 : conséquences économiques du vieillissement démographique

**Vorwort:** Editorial

**Autor:** Goetschin, P.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Editorial

Professeur P. Goetschin,  
Ecole de HEC,  
Université de Lausanne

Le Symposium HEC 1983 a eu lieu le mardi 8 février de cette année. Ainsi que nous l'avions fait en août 1981, en publiant l'ensemble des textes du Symposium 1981 sur «*L'évolution probable du progrès technique et de ses conséquences économiques et sociales*», nous avons le plaisir de consacrer le présent numéro au thème de 1983, qui porte sur les «*Conséquences économiques du vieillissement démographique*».

Ce n'est que depuis quelques années que la chute de la natalité et le vieillissement de la population dans les pays industrialisés a attiré l'attention non seulement des démographes, mais aussi des politiciens, des chefs d'entreprises, des sociologues et, de plus en plus, du grand public. Cet intérêt ne résulte pas que des statistiques; le phénomène devient visible et sensible. Des classes enfantines et primaires sont fermées; les hôpitaux accueillent un nombre croissant de patients âgés; l'armée exprime quelques inquiétudes pour son recrutement; les régions touristiques voient affluer de larges contingents de retraités. Alors qu'il y a dix ou quinze ans, les autoroutes allemandes étaient des pistes de vitesse, on croise aujourd'hui des théories de voitures qui roulent à des allures modérées; un coup d'œil à l'intérieur révèle souvent un conducteur ou une conductrice à cheveux gris ou blancs. Dans plusieurs pays, le coût croissant de la sécurité sociale pose problème et les cotisants commencent à se demander s'ils toucheront intégralement les avantages espérés lorsqu'ils entreront dans la phase «inactive» de leur existence. Quant au monde économique, il a été très marqué par le «*baby boom*» d'après guerre; produits et publicité ont pris pour cible les enfants, la jeunesse, les adultes entre 20 et 45 ans: voitures de plus en plus basses et rapides; jeans serrés et collants; repas précuits pour les séances de télévision; musique martelant les oreilles, etc. La structure d'âge de la population se modifiant, d'autres besoins apparaissent, dans l'alimentaire, le pharmaceutique, le transport, l'immobilier, etc.

Pour autant que les tendances démographiques actuelles ne se modifient pas, le monde occidental est effectivement confronté à des modifications de plus en plus évidentes qui vont influencer les comportements sociaux, les finances publiques, la consommation, l'épargne et, sans doute, la vie politique. Il était donc opportun que le Comité de l'Association des étudiants HEC retienne le thème choisi. En cela, il prolonge des réflexions relativement récentes sur le sujet, en approfondit certains aspects et ouvre la voie à de nouvelles analyses et recherches. Nous ne pouvons que nous féliciter de la collaboration qui s'est instaurée entre le dit comité et notre société.